



# Une vie meilleure pour toutes et tous

Les municipalités sont reconnues pour leurs capacités à transformer les aspirations fédérales-municipales communes en résultats concrets sur le terrain. Nous réalisons des projets créateurs d'emplois. Nous rénovons des bâtiments pour réduire les émissions de GES à l'échelle nationale. Nous améliorons la résilience des infrastructures aux conditions climatiques extrêmes. Et surtout, nous nous efforçons d'accroître le bien-être des citoyens en favorisant l'inclusion et l'abordabilité du logement.

**Ces exemples ne sont qu'un aperçu des initiatives efficaces et rentables que nous lançons pour améliorer nos collectivités.**

Forte en expertise, la FCM organise chaque année ses Journées de représentation des intérêts afin de sensibiliser les représentants fédéraux de toutes allégeances politiques autour des priorités municipales. Nous croyons qu'ensemble, nous pouvons trouver des solutions pour améliorer la qualité de vie des Canadiens, d'un bout à l'autre du pays.

**Voici un aperçu de nos priorités pour le budget 2023.**

## Des collectivités résilientes



Des tempêtes violentes aux inondations, les collectivités sont aux premières lignes des dérèglements climatiques. La FCM a mené la charge en incitant le gouvernement fédéral à agir et à investir dans la protection des collectivités contre les phénomènes météorologiques dévastateurs, en :

- appuyant le lancement de la **Stratégie nationale d'adaptation** (SNA) et les investissements considérables, par l'entremise du Fonds municipal vert, dans les projets municipaux d'adaptation climatique et d'évaluation des risques;
- en partant des progrès démontrés dans la Stratégie nationale d'adaptation par l'ajout de financement pour le **Fonds d'atténuation et d'adaptation en matière de catastrophes** (FAAC) et en insistant sur la nécessité d'un financement prévisible et à long terme dans la résilience des infrastructures comme mesure d'action climatique.

Les municipalités s'attendent à ce que le budget 2023 comporte de nouveaux investissements, dont une bonification immédiate totalisant **2 G\$ au Fonds d'atténuation et d'adaptation en matière de catastrophes** (FAAC) et au moins **1 G\$ par année** en

permanence pour les infrastructures d'atténuation des catastrophes, en plus du financement annoncé dans le plan d'action fédéral sur la Stratégie d'adaptation nationale.

## Des collectivités abordables



Les municipalités jouent un rôle essentiel pour résoudre la crise du logement au pays. Comme de nombreux autres défis politiques actuels, cette crise exige que les gouvernements municipaux mettent de l'avant des solutions ingénieuses aux quatre coins du pays. Mais, aucun ordre de gouvernement ne peut résoudre à lui seul cet enjeu. Les municipalités en appellent donc au gouvernement fédéral pour :

- prioriser un modèle de financement initial fondé sur des affectations pour le **Fonds pour accélérer la construction de logements**, dans le but de commencer immédiatement à débloquer l'offre;
- optimiser et maintenir les investissements dans les programmes structurants de la Stratégie nationale sur le logement, tels que le **Fonds national de co-investissement pour le logement** et l'**Initiative de financement de la construction de logements locaux** pour accroître l'offre de nouveaux logements abordables;

- continuer d'élargir **l'Initiative pour la création rapide de logements** et le programme **Vers un chez-soi** pour éliminer l'itinérance chronique en s'engageant à accroître les mesures de financement et de soutien;
- **privilégier l'élaboration d'une stratégie de logement s'adressant aux Autochtones en milieu urbain, rural et nordique** en partenariat avec les fournisseurs de logements autochtones, et investir au moins 3 G\$ sur les 5 prochaines années pour la construction de ces nouveaux logements.



## Des collectivités sécuritaires

Se sentir bien et en sécurité au sein de sa communauté constitue le fondement des villes et des municipalités attrayantes. Les ordres de gouvernement fédéral et municipal peuvent prendre des mesures décisives pour assurer la sécurité de tous les citoyens. Dans le budget 2023, nous espérons voir le gouvernement fédéral s'engager à :

- éviter les répercussions néfastes sur les services communautaires en absorbant tous les **coûts rétroactifs** liés à la nouvelle convention collective de la GRC;
- résoudre la crise des opioïdes en misant sur le **financement d'urgence** par l'entremise du Programme sur l'usage et les dépendances aux substances de Santé Canada, en **soutenant l'accès** à des produits pharmaceutiques de rechange aux substances illicites toxiques, et en adoptant un mécanisme de financement plus stable et à long terme;
- améliorer l'accès aux **services de santé mentale et de traitement des dépendances** dans les collectivités rurales, éloignées ou mal desservies.



## Des collectivités florissantes

La croissance de nos collectivités, y compris celle de l'offre de logements, dépend bien souvent de l'état des infrastructures municipales. Or, selon l'Enquête sur les infrastructures publiques essentielles de Statistique Canada, 14 % des infrastructures municipales de traitement des eaux et de valorisation des matières résiduelles et 12 % des infrastructures municipales de transport sont actuellement en « mauvais » ou en « très mauvais » état. La FCM a estimé que la facture totale pour remettre tous ces actifs municipaux en état s'éleverait à plus de 175 G\$. À l'approche de la conclusion ou du renouvellement des programmes fédéraux de financement d'infrastructures, la FCM recommande de profiter du budget 2023 pour faire progresser ces priorités municipales :

- doubler de façon permanente le **Fonds pour le développement des collectivités du Canada** (auparavant le Fonds de la taxe sur l'essence), un mécanisme qui a fait ses preuves, afin de le doter d'une enveloppe de 4,4 G\$ par année pour soutenir la remise en état des infrastructures municipales essentielles;
- mettre sur pied un nouveau programme fédéral pour **les infrastructures d'eaux** d'une valeur d'au moins 1 G\$ par an;
- moderniser les transports collectifs en lançant, en 2023, le **Fonds permanent pour le transport en commun** et en mettant en œuvre un plan exhaustif visant à stimuler les transports collectifs interurbains, en partenariat avec les provinces et les territoires;
- renforcer les **infrastructures rurales et nordiques** par l'ajout d'un volet de financement fondé sur les besoins au **Fonds pour la large bande universelle** au moyen d'investissements pour les infrastructures d'eaux, les routes et les ponts, les ports et les aéroports en milieu rural;
- resserrer les écarts en matière d'**infrastructures des collectivités autochtones** pour améliorer la qualité de vie de tous.

## Nous sommes la FCM

La FCM est la voix nationale des gouvernements municipaux depuis 1901. Nous représentons plus de 2 100 villes et collectivités membres de toutes tailles, des grandes villes aux collectivités rurales et nordiques, en plus des associations municipales provinciales et territoriales.

Ensemble, nous représentons plus de 92 % de la population. Nous avons donc l'unique capacité de rassembler les élus municipaux du pays tout entier pour concevoir et mettre en œuvre des initiatives fédérales qui améliorent la qualité de vie des gens.

Travaillons ensemble pour assurer une vie meilleure pour tous, d'un bout à l'autre du pays.

Pour toutes questions concernant la FCM et les priorités municipales, communiquez avec nous par courriel à [journeesderepresentation@fcm.ca](mailto:journeesderepresentation@fcm.ca) ou visitez notre site web [fcm.ca](http://fcm.ca).